

DÍA MUNDIAL DE LA LIBERTAD DE PRENSA

2024 Prensa para el Planeta

EL PERIODISMO ANTE LA CRISIS AMBIENTAL

4 DE MAYO

Hora - **16:00 - 17:00 (Santiago)**

Sala - SALA C1

CENTRO GABRIELA MISTRAL



Resiliencia periodística: analizando el derecho a la información y la seguridad de los y las periodistas en la cobertura sobre temas ambientales en América Latina

ANTECEDENTES:

En América Latina, los periodistas que cubren temas relacionados con el medio ambiente y el cambio climático enfrentan una serie de desafíos que amenazan su seguridad, libertad y capacidad para informar de manera objetiva. Según el informe de 2024 del Instituto Internacional de Prensa (IPI por sus siglas en inglés): [Periodismo Climático y Ambiental bajo Fuego](#), desde la violencia física hasta detenciones, acoso legal, ataques en línea, restricciones a la libertad de movimiento y dificultades para acceder a la información: los periodistas que cubren temas relacionados al cambio climático y medio ambiente son blanco de actores privados y estatales que están dispuestos a llegar a grandes extremos para proteger sus intereses vinculados a actividades ambientalmente dañinas.

Según Reporteros Sin Fronteras (RSF), América Latina sigue siendo una de las regiones más peligrosas para los periodistas, con altos niveles de violencia, censura e impunidad. En su [Índice Mundial de Libertad de Prensa de 2023](#), RSF afirmó que "el uso de la desinformación y la propaganda, a menudo asociado con la violencia verbal en línea contra los periodistas y los medios de comunicación, se está normalizando y se está convirtiendo en una parte integral de la estrategia de los líderes políticos para buscar un mayor control sobre la narrativa pública".

El índice de RSF también mencionó que, en países con ambientes políticos relativamente estables, ha habido un deterioro en la situación respecto a la libertad de prensa. Las tácticas de desinformación y propaganda, a menudo acompañadas de acoso en línea hacia periodistas y medios de comunicación, son cada vez más aceptadas y utilizadas como componentes clave de los esfuerzos de los líderes políticos para manipular y controlar el discurso público. Países históricamente bien ubicados dentro del Índice, como Costa Rica, Uruguay y Argentina, también han visto un aumento en el acoso en línea, particularmente hacia las mujeres periodistas.

En América Central, según un [estudio](#) entre 340 periodistas de la región (2022-2023) realizado por la Red Centroamericana de Periodistas, y apoyado por la Oficina Regional para América Central y el Caribe de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACNUDH), el 93% de los periodistas consultados afirmaron que una práctica muy común para los actores estatales (e incluso organizaciones privadas) es el restringir o bloquear el acceso a la información oficial.

Los obstáculos para acceder a la información y los datos tanto de instituciones públicas como de empresas privadas obligan a los periodistas a recurrir a prácticas arriesgadas para recopilar información, o a basar las investigaciones en datos que no están oficialmente confirmados.

Las débiles protecciones legales y la impunidad generalizada también exacerbaban los riesgos que enfrentan los periodistas que cubren temas ambientales en América Latina. La situación es particularmente grave en áreas donde las preocupaciones ambientales se entrecruzan con los derechos indígenas y los conflictos de tierras. Diferentes investigaciones e informes coinciden en que los periodistas que informan sobre estos temas a menudo se encuentran en riesgo de violencia por parte de poderosos intereses económicos que buscan explotar los recursos naturales. El resultado es un entorno volátil y peligroso donde los periodistas arriesgan sus vidas para arrojar luz sobre problemas de vital importancia tanto para las comunidades locales como para el público mundial.

A pesar de estos desafíos, los periodistas en América Latina continúan demostrando una notable resiliencia y compromiso con su profesión. Muchos individuos y organizaciones valientes están trabajando incansablemente para defender la libertad de prensa, promover el pluralismo mediático y apoyar la seguridad e independencia de los periodistas. La solidaridad internacional y la colaboración entre periodistas, organizaciones de la sociedad civil y defensores de los derechos humanos juegan un papel crucial en amplificar las voces marginadas, exponer abusos ambientales y responsabilizar a los actores poderosos.

OBJETIVO:

El objetivo de este panel es explorar y discutir la compleja interacción entre el derecho a la información y la seguridad de los periodistas, especialmente aquellos que investigan cuestiones ambientales y cambio climático en América Latina. El panel tiene como objetivo enfatizar la urgencia de proteger la independencia, la libertad y el pluralismo de los medios de comunicación ante las crecientes amenazas que enfrentan los periodistas. La discusión resaltaré el papel de los periodistas como guardianes del interés público y subrayará el impacto perjudicial en los fundamentos democráticos cuando se compromete su independencia.

DESCRIPCIÓN:

El panel se centrará en la interacción entre el derecho a la información y la seguridad de los periodistas que investigan cuestiones ambientales en América Latina. Al enfatizar la urgencia de defender la independencia, la libertad y el pluralismo de los medios de comunicación, el panel abordará las crecientes amenazas que enfrentan los periodistas en la región. Además, subrayará el papel vital de los periodistas como guardianes del interés público, destacando que los ataques a su independencia socavan los fundamentos democráticos.

El panel tiene como objetivo explorar el panorama actual de los ataques a periodistas y la independencia de los medios de comunicación, arrojando luz sobre las implicaciones para el pluralismo mediático y la democracia. Inspirándose en la Declaración de Windhoek+30, afirma la relevancia perdurable de sus principios, enfatizando particularmente la información como un bien común necesario para el bienestar social, especialmente en el abordaje de problemas ambientales.

La discusión profundizará en la necesidad de reevaluar los sistemas de protección regionales para periodistas que cubren temas ambientales, enfrentando específicamente las amenazas planteadas por grupos con intereses económicos que ponen en peligro el derecho a un medio ambiente sano. Los panelistas compartirán testimonios personales, humanizando los desafíos enfrentados por los periodistas, agregando una dimensión conmovedora a la conversación. También reflexionarán sobre experiencias compartidas, considerando su papel en la defensa de la libertad de prensa.

En general, el panel no solo tiene como objetivo analizar el delicado equilibrio entre el derecho a la información y la seguridad de los periodistas, sino que también sirve como plataforma para testimonios de primera mano, reforzando la importancia de la información como un bien común y la responsabilidad colectiva de proteger el papel vital de los periodistas en la formación de una sociedad informada y democrática.

METODOLOGÍA:

El panel se llevará a cabo como parte de la 31ª edición del Día Mundial de la Libertad de Prensa en Santiago, Chile (Centro Gabriela Mistral), con acceso virtual para permitir la participación desde diversas ubicaciones. El moderador introducirá el tema y guiará la discusión, planteando preguntas a cada panelista para obtener sus ideas y perspectivas. Los panelistas tendrán la oportunidad de compartir experiencias personales, hallazgos de investigación y recomendaciones para abordar los desafíos que enfrentan los periodistas que cubren temas ambientales en América Latina. Al final del panel, el moderador concluirá la sesión con observaciones finales y comentarios de cierre.

Este panel es desarrollado gracias al apoyo de:

